
奥运会是属于全球的体

育盛会袁 在 野更快尧更
高尧更强尧更团结冶的奥林匹克格
言引领下袁全世界运动员都将努
力表现出最好的自己遥

而在追求竞技成绩的同时袁
奥运会也在另一个方向上不断

努力袁那就是如何在更加低碳绿
色环保的前提下袁呈现一场宏大
的体育盛宴遥

在这一点上袁巴黎奥运会也
不例外遥 从举办比赛的各个场馆
到运动员居住的奥运村袁再到赛
事的许多小细节袁 为了更加低
碳袁巴黎奥运会想了许多办法遥

比赛场馆袁野越少越好冶

如何在比赛场馆建设方面做

到更加经济？巴黎奥运会的答案

非常直接：新建场馆越少越好。

事实上，在过往的奥运会

中，各个举办城市就已经越来越

重视利用现有场馆和临时场馆，

巴黎奥运会也不例外。

据统计，巴黎奥运会 95%的
比赛场馆都将是现有场馆或临时

场馆，即便是少数新建的场馆，也

都是采用低碳建筑工艺建造。

整届奥运会期间，新修建的

场馆仅有三个———举办羽毛球

与艺术体操比赛的拉夏贝尔门

体育馆，举办花样游泳、水球以

及跳水的水上运动中心，以及位

于巴黎东北郊区的勒布尔歇运

动攀岩中心。

除了大范围利用现有场馆

之外，在协和广场、荣军院、埃菲

尔铁塔等景点，巴黎搭建了为数

众多的奥运临时场馆，节约建筑

成本的同时，也给观众带来了颇

为新奇的观赛体验。

而在仅有的新建场馆设计

过程中，也考虑到了环保与奥运

会之后的利用，比如水上运动中

心就依靠屋顶安装的太阳能电

池板提供能源，所有座椅则由当

地回收的废旧塑料制成。

甚至在室内设计上，巴黎奥

运会也力求节约，使得本届奥运

会所需的场馆家具数量从最初估

计的 80万件减少到了 60万件。
而在奥运会结束后，场馆也

将继续为当地社区提供服务，作

为“奥运遗产”在未来的长久时

间里发光发热。

奥运村袁想方设法为低碳

巴黎奥运会的奥运村不安

装空调，是社交媒体上的热门话

题。在巴黎奥组委的发言中，这

也是为了低碳环保而采取的一

个举措。

据悉，奥运村每栋楼房型不

同，制冷方式也不一样，包括中

央空调、水循环制冷、电扇。据巴

黎奥组委介绍，依靠高性能的隔

热材料和遮阳板，以及可以泵入

冷水的地温冷却系统，可以让房

间在没有空调的情况下也保持

舒适。

除此之外，可以增强阳光反

射的浅色地砖、毗邻塞纳河的地

理位置等因素，也有利于奥运村

的降温，甚至可以让室内外实现

“6至 10摄氏度”的温差。
而如果有运动员确实有空

调的需求，奥运村也提供移动空

调租赁的服务。

除了空调之外，奥运村的纸

板床也是受人关注的焦点。运动

员睡的床由纸板材料制成，轻便

环保的同时也具有相当的强度。

根据不少运动员进村后的实测，

纸板床的稳固程度还是能够让

人接受。

而床垫则是用渔网材料编

制加上填充物制成，在支撑力和

柔软度上也得到了大部分使用

者的认可。

和奥运比赛场馆一样，奥运

村在修建的时候，也利用了许多

现有的设施，比如将影视基地改

造成超大餐厅，电影工作室改造

成运动员训练室，利用当地医学

院资源组建综合诊所等。

而在奥运会后，奥运村也将

继续得到利用，改建成为当地居

民的住房。

低碳环保融入许多小细节

除了场馆和奥运村的建设，

低碳绿色也被巴黎奥组委融入

了许许多多的细节。

比如在整体的选址规划上，

巴黎奥运会建造的超过八成场

馆都位于奥运村 10 公里范围
内，最大限度缩短了运动员的出

行时间。同时所有场馆均可乘坐

公共交通工具抵达，也减少了交

通过程中的碳排放。

此外，奥运会马拉松游泳以

及铁人三项比赛的能源，也将由

塞纳河上的太阳能发电站提供。

而在供餐方面，巴黎奥运会

引进了更多的植物性食材，同时

更多采购了本地或邻近地区的食

材，减少运输消耗和垃圾的产生。

在整届奥运会期间，巴黎奥

运会也计划将餐饮中使用的一

次性塑料减少一半，观众将被允

许携带自己的瓶子进入场馆，由

此减少一次性用品的使用。

对于低碳环保理念的推广，

不仅仅限于奥运赛事范围，而是

被推广到了巴黎整座城市，比如

巴黎所在的法兰西岛大区就提

出为本届奥运会新建长达 400
公里的奥运自行车道，实现

“100%可骑行”。
同时，巴黎还配备了 4.6万

台共享自行车，部署了 2.7万个
自行车停车位，其中 1万个车位
和部分自行车道将永久保留，也

作为“奥运遗产”留存。

为了推广低碳理念，巴黎奥

组委甚至与法国体育部及奥委

会共同开发了一款名为“气候教

练”的应用程序，可以用来让使

用者估算碳排放量，并为他们提

供减少碳排放的办法建议。

巴黎奥运会的目标，是让碳

排放量比伦敦和里约奥运会的平

均值减少 50%。“在整个奥运会的
规划中，每件事情都要关注碳排

放问题。”巴黎奥组委可持续发展

总监乔治娜·格雷农表示。

国际奥委会可持续发展总监

玛丽·萨鲁瓦则表示，希望巴黎奥

运会可以树立榜样，“它为法国及

其他地区的体育赛事设定了新标

准，并为未来的体育赛事组织者

提供了务实的工具箱。”

渊据澎湃新闻冤
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从场馆到奥运村
巴黎奥运会如何兑现绿色低碳承诺

8月 7日，由中国企业改革
与发展研究会、中国宝武钢铁

集团有限公司、责任云研究院

主办，上海市国资委联合主办，

江苏省国资委、浙江省国资委、

安徽省国资委支持的“ESG中
国·长三角企业社会责任发布

会”在沪召开。

中国企业改革与发展研究

会会长，国务院国资委原党委

委员、秘书长彭华岗指出，伴随

着 ESG监管的全面提速，中国
ESG建设已进入深水区，我们
要充分发挥 ESG榜样的示范引
领作用，以点带面、以面促全，

激励更多区域、行业、企业主动

拥抱 ESG理念，全面推进 ESG
工作，让 ESG成为社会各界的
一致行动和价值共识，有力推

动中国特色 ESG 体系建设，并
最终服务于中国式现代化建

设、高质量发展乃至全人类的

可持续发展事业。

上海市国资委党委副书记

黄斌兵强调，国有企业是我国

ESG领域的中坚力量，应当在
中国 ESG体系建设中发挥带头
示范作用，主动践行 ESG理念、
完善 ESG治理，将其作为提升
核心竞争力、增强核心功能，建

设世界一流企业、服务国计民

生的重要抓手。上海国资国企

将以更加坚定的信心和更加务

实的举措，抓实 ESG建设工作
的中长期战略任务，推动 ESG
建设工作不断迈上新台阶。

安徽省国资委党委委员、

副主任李向阳提出，多年来，安

徽国资国企聚焦增强核心功

能、提高核心竞争力，锚定打造

“三地一区”战略定位，始终坚

持政治责任、经济责任和社会

责任相统一，在治理经营、绿色

环保、科技创新、服务民生上取

得了新的成效。

会上，《长三角 ESG行动报
告（2024）》正式发布，这是“中
国 ESG（企业社会责任）发布”
首次聚焦长三角区域，系统评

价长三角上市公司的 ESG 表

现，总结长三角地区 ESG发展
经验和阶段性特征。责任云评

价院作为项目唯一的学术支撑

单位，负责项目主题报告及相

关指数的编制工作。

《长三角 ESG 行动报告
（2024）》以实际运营地区位于
长三角地区的 279家长三角上
市公司为样本，遴选出 ESG治
理完善、实践有力、成效显著的

“中国 ESG上市公司长三角先
锋 50（2024）”企业，总结长三角
企业 ESG行动十大发现。经分
析，宝钢股份、吉利汽车、复星

国际、阿里巴巴、国电南瑞、复

星医药、海通证券、上海医药、

冠捷科技、国网英大等 50家上
市公司入选“中国 ESG上市公
司长三角先锋 50（2024）”。

此外，《上海国资国企社会

责任蓝皮书（2024）》《上海市国
有控股上市公司 ESG 蓝皮书
（2024）》《安徽省国资国企社会
责任（ESG）蓝皮书（2024）》也正
式发布。 渊据中国日报网冤

ESG中国窑长三角企业社会责任发布会召开
中国 ESG建设已进入深水区

近日，国家发展改革委、

市场监管总局、生态环境部联

合发布《关于进一步强化碳达

峰碳中和标准计量体系建设

行动方案（2024—2025 年）的
通知》。通知提出，按照系统

推进、急用先行、开放协同的

原则，围绕重点领域研制一

批国家标准、采信一批团体

标准、突破一批国际标准、启

动一批标准化试点。2024年，
发布 70 项碳核算、碳足迹、
碳减排、能效能耗、碳捕集利

用与封存等国家标准，基本

实现重点行业企业碳排放核

算标准全覆盖。2025 年，面向
企业、项目、产品的三位一体

碳排放核算和评价标准体系

基本形成，重点行业和产品

能耗能效技术指标基本达到

国际先进水平，建设 100家企
业和园区碳排放管理标准化

试点。

按照统筹发展、需求牵

引、创新突破的原则，加强碳

计量基础能力建设，完善碳计

量体系，提升碳计量服务支撑

水平。2025年年底前，研制 20
项计量标准和标准物质，开展

25项关键计量技术研究，制定
50 项“双碳”领域国家计量技
术规范，关键领域碳计量技术

取得重要突破，重点用能和碳

排放单位碳计量能力基本具

备，碳排放计量器具配备和相

关仪器设备检定校准工作稳

步推进。

通知还提出了 16项重点
任务，主要包括加快企业碳排

放核算标准研制、加强产品碳

足迹碳标识标准建设、加大项

目碳减排标准供给、推动碳减

排和碳清除技术标准攻关、提

高工业领域能耗标准要求、加

快产品能效标准更新升级、加

强重点产品和设备循环利用

标准研制等。

渊据叶中国改革报曳冤

100 家企业和园区碳排放管理
标准化试点明年建设

荣军院被改造成了奥运场馆袁这里进行的是射箭等项目的比赛


